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Point fort chercheurs en politique

«[.'agriculture
est mieux representee
que la science»
Les chercheurs doivent sortir dans la rue et
entrer au Parlement, selon le conseiller aux
Etats et medecin Felix Gutzwiller. Mais il leur
faut mieux connaitre les sensibilites politiques
locales. Propos recueillis par Mirko Bischofberger

Felix Gutzwiller, pensez-vous que les
chercheurs devraient etre plus nombreux
ä s'engager en politique?

Oui. Pour qu'une democratic fonctionne
bien, il est important que tous les sec-
teurs soient representes en politique. Si je
considere aujourd'hui la composition du
Parlement, je suis oblige de constater qu'il
compte peu de parlementaires ayant une
experience dans la recherche. Pendant plu-
sieurs annees, j'ai ete le seul membre d'une
faculte universitaire au Conseil des Etats!

Comment Stes-vous venu ä la politique?
En tant qu'epidemiologiste et medecin
specialiste de la prevention, on est relati-
vement proche des thematiques politiques.
En tant que scientifique, je me suis notam-
ment penche ä maintes reprises sur l'or-
ganisation du Systeme de sante, un sujet
politique de taille. Le pas ä franchir n'etait
done pas aussi grand que pour un cher-
cheur venu de la physique quantique, par
exemple.

Quelle est I'importance de la science
dans le quotidien politique aujourd'hui?

Elle est majeure. Le politique est de plus en
plus souvent confronte ä de grandes questions

scientifiques. Je pense au climat, ä

l'energie, ä l'alimentation, aux epidemies
et ä la sante, pour n'en citer que quelques-
unes. La recherche sera done ä l'avenir un
sujet politique majeur et un moteur decisif

de la prosperity. Cela donne aussi de l'es-
pace et du potentiel pour l'innovation et
le progres. Et j'ai l'intime conviction que
la science fournira, ici egalement, des re-
ponses, pour autant que le politique offre
de bonnes conditions-cadres.

Faudrait-il aussi davantage de
chercheurs au Parlement?

On sous-estime souvent I'importance de la
presence de chercheurs en politique. Pre-
nons le cas de l'agriculture. Au Parlement,
elle est beaucoup mieux representee que
les sciences. Et cela porte des fruits. Le Statut

dont elle jouit sous la Coupole federale
est bien plus grand. Pour cette raison, il est
essentiel que la science soit egalement
representee aux Chambres federates. Je suis
convaincu qu'il existe sufhsamment de
chercheurs qui seraient prets ä intervenir
publiquement. Mais il faut les sensibiliser
ä cette possibility. J'estime que le Fonds
national suisse pourrait aussi apporter sa
contribution, en invitant les membres de

son Conseil national de la recherche a
s'engager davantage en politique.

Pourquoi n'y a-t-il pas assez de
chercheurs actifs en politique
aujourd'hui?

La recherche en Suisse est beaucoup plus
internationale que par le passe. Une bonne
moitie de notre elite scientifique vient,
de nos jours, de l'etranger. C'est tres bien
pour notre competitivite. Mais il y a aussi
des inconvenients. Nombre de chercheurs
connaissent trop peu notre systeme
politique. lis ne comprennent souvent pas
qu'au final les decisions sont du ressort du
citoyen lambda d'une petite commune qui
s'exprime ä l'occasion d'une votation. La
politique scientifique, comme toutes les
politiques, a done beaucoup ä voir avec une
comprehension locale des processus de-
mocratiques helvetiques. Sur ce point, les
chercheurs ont certainement encore des

progres ä faire
Vous pensez au oui ä l'initiative
populaire contre I'immigration de
masse?

Pas seulement. A l'epoque de l'initiative
contre le genie genetique, dans les annees
1990, nous avions manifeste ä Zurich avec
le prix Nobel Rolf Zinkernagel, pancartes ä

la main. Les gens avaient ete impression-
nes! Quand des personnalites issues de la
recherche s'engagent dans un debat
politique, c'est important et credible.
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Point fort chercheurs en politique

«Une nationalisation de la

Suisse en tant qu'espace de

recherche constituerait une

gigantesque regression!»

Dans le cas de l'initiative contre
l'immigration de masse de fövrier
dernier, quel a 6t£ le röle de la
recherche?

Cette initiative a interpelle la population
sur un sujet important qui va bien au-de-
lä de la recherche. Le champ de tension
se dessine entre les sensibilites locales et
regionales, d'un cöte, et l'aspiration ä etre
citoyen du monde, de l'autre. Ainsi s'ouvre
une contradiction politique fondamentale
entre l'acces aux connaissances au niveau
international et un benefice purement
national.

Quelle est la solution?
C'est une question difficile. Les citoyens de-

vront sans doute s'habituer au fait qu'on ne
saurait avoir les deux en meme temps. La

prosperite d'un pays pauvre en ressources,
comme la Suisse, repose sur l'innovation et
la recherche. Et celles-ci ont besoin d'une
certaine ouverture vers l'exterieur pour
vivre. Je pense qu'il est completement
faux d'imaginer que la Suisse puisse se

doter d'une innovation locale, au niveau
national. C'est precisement pour cette
raison que, dans les annees a venir, le fait que
notre pays soit en mesure ou non d'inte-
grer l'espace scientifique europeen sera
decisif. Une nationalisation de la Suisse en
tant qu'espace de recherche constituerait
une gigantesque regression!

Mais actuellement, au niveau mondial,
la Suisse est ä la pointe, notamment en
termes de brevets et d'innovation.

En effet. Et j'ai l'impression qu'aujourd'hui
les jeunes chercheurs ont des visions plus
entrepreneuriales qu'avant. lis sont plus
prets ä reflechir ä la realisation d'idees
dont beneficiera la societe, sous forme de

spin-offs, notamment. Dans mon environ-
nement, en tout cas, il me semble que c'est
ce qui se passe.Un fait tres positif, je trouve.

Avez-vous aussi travaill6 en inddpendant
ä un moment donnd?

Non, c'est un train que j'ai rate (rires). Mais
dans ma speciality, ce n'est pas si simple.
J'ai contribue ä mettre beaucoup de choses
en place dans le domaine non lucratif, en
particulier dans le secteur des organisations

de sante au niveau des communes.
Observe-t-on de nos jours une tendance
plus utilitariste dans la recherche?

Il est essentiel que l'economie et la science
collaborent. Mais en aucun cas, evidem-
ment, il ne faut que la premiere instrumen-
talise la seconde. Par ailleurs, l'utilite est
une notion qui va au-delä de l'economie.

Elle touche aussi les sciences humaines,
pour la societe civile dans le domaine de

l'ethique ou de la philosophie, par exemple.
Cet aspect est souvent beaucoup plus si-

gnificatif que les produits economiques. Il
convient de ne pas definir l'utilite de ma-
niere trop etroite.

Considere-t-on aussi les choses ainsi au
niveau politique?

Je pense que oui. Au sein du Departement
federal qui chapeaute depuis debut 2013

l'economie, la formation et la recherche,
on semble au clair lä-dessus. Je crois qu'on
s'accorde aussi sur le fait que, souvent, ä

l'origine d'innovations economiques, il y
a une recherche qui, a priori, ne visait pas
d'objectif precis.

Quel est le but d'une recherche sans
objectif prdcis?

(Rires) Dans une de ses pieces de theatre,
Berthold Brecht fait dire ä Galilee: «Moi,
je soutiens que le seul but de la science
consiste ä soulager les peines de l'exis-
tence humaine.» Dans le contexte de l'ou-

vrage, je comprends cette phrase comme
une conception tres pragmatique de la
notion d'utilite, avec l'ultimatum d'un
objectif final pratique. Mais cela me parait
trop reducteur. La notion d'utilite devrait
en effet egalement inclure tout ce qui est
beau, important et ethique. La decouverte
d'une exoplanete est,elle aussi, susceptible
de soulager un peu les peines de l'existence
humaine.

Mirko Bischofberger est collaborateur scientifique
du president du Conseil national de la recherche

du FNS.
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cine sociale et preventive de l'Universite
de Zurich de 1988 ä 2013. Elu en 1999 au
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culture qu'il a presidee en 2012 et 2013.
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